

Séminaire Eau & Environnement



Jeudi
16 octobre
2025
14h

Salle 106

École Nationale du Génie de
l'Eau et de l'Environnement
de Strasbourg

1 cour des cigarières
CS 61039
67070 Strasbourg

Accès
Tram C, E, F – Arrêt Gallia



Contact
F. Destandau
francois.destandau@engees.unistra.fr

Les experts-militants de l'eau mexicains et l'État. Une sociologie des intermédiaires de l'innovation sociotechnique

Amaël MARCHAND

(LEREPS, Toulouse)

Les experts-militants de l'eau mexicains cherchent à promouvoir des modèles de gestion de l'eau censés être plus équitables, écologiques et démocratiques. Leur expertise se caractérise par sa nature interstitielle, se situant à la frontière contestée du militantisme, de la politique et de la science, entre mobilisations sociales, pouvoir étatique, et savoir universitaire. Afin de promouvoir des innovations sociotechniques, ces experts utilisent des mécanismes institutionnels existants et construisent des alliances avec certains segments des classes populaires périurbaines touchées par les problèmes relatifs à la gestion de l'eau. Malgré leurs prises de position contestataires, ils aspirent à obtenir une légitimation de leurs savoirs par l'État afin de transformer les normes techniques, juridiques et réglementaires liées à l'eau. Ces experts contribuent à la construction de l'État en générant des "effets d'État" qui découlent principalement de l'officialisation de leur parole et de leur position en tant que porte-parole. Ils produisent en effet des cadres de perception et s'efforcent d'encadrer la signification des mouvements populaires avec lesquels ils collaborent en fonction de cette reconnaissance officielle. Ces cadres ne se limitent pas à des croyances abstraites, mais comprennent également le bornage de réalités matérielles, rendues perceptibles grâce au travail des experts, tel un bassin versant.